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Купаловский университет принял участие в выставке «Беларусь интеллектуальная»

15 марта наша страна 
отпраздновала День 
Конституции Респу-
блики Беларусь. В 
Гродненском государ-
ственном университете 
имени Янки Купалы 
также прошел целый 
ряд ярких мероприя-
тий, которые были при-
урочены к этому дню.

В Гуманитарном кол-
ледже состоялся концерт ко 
Дню Конституции Республи-
ки Беларусь для студентов и 
преподавателей Гродненско-
го государственного универ-
ситета имени Янки Купалы. 
Почетным гостем стала вете-
ран Великой Отечественной 
войны Валентина Петровна 
Баранова. Студенты кол-
леджа подготовили яркие 
номера. А в Технологическом 
колледже День Конституции 
Республики Беларусь от-
метили воспитательными и 
информационными часами, 
кинолекторием, конкурсом 
плакатов и акцией «Белорус-
ская лента – символ мира и 
созидания».

Состоялась еще одна ин-
теллектуальная игра – «Кон-
ституция моей страны». В 
ней приняли участие коман-
ды управления по воспита-
тельной работе с молоде-
жью, студенческого совета 
университета и победители 
отборочных игр, которые со-
стоялись накануне на базе 
студенческих общежитий №2 
и №6.

Игра состояла из пяти ту-
ров. Задания включали во-
просы по первым четырем 
разделам Основного Закона. 
Оценивало ответы участни-

ков компетентное жюри в 
составе декана юридическо-
го факультета Светланы Че-
бурановой, и.о. заведующего 
кафедрой международного 
права Марины Игнатик, до-
цента кафедры международ-
ного права Оксаны Шупиц-
кой, старшего преподавателя 
кафедры международного 
права Натальи Габец и пре-
подавателя кафедры между-
народного права Каролины 
Захаренко.

По итогам игры дипломом 
III степени награждена ко-
манда сотрудников факуль-
тета истории, коммуникации 
и туризма. Второе место за-
няла команда студенческого 
совета университета. Побе-
дителем игры стала команда 
управления по воспитатель-
ной работе с молодежью.

К знаковому празднику 
была приурочена правовая 
викторина «Сила закона». 
Купаловцы поборолись за 
звание знатоков Основного 
закона в рамках интеллек-
туально-правового квиза. 
Правовая викторина собрала 
около шестидесяти участ-
ников с целью углубить зна-
ния, касающиеся прав и обя-
занностей граждан нашей 
страны. 0Традиционно орга-
низаторами мероприятия вы-
ступили МООП и актив ПО/
РК ОО «БРСМ» университе-
та. В ходе состязания сту-
денты смогли проверить свои 
знания в различных отраслях 
права и не только. Все участ-
ники интеллектуально-пра-
вовой викторины были отме-
чены памятными сувенирами 
и дипломами.

Вероника КОЗЛОВСКАЯ.
Фото автора

ДЕНЬ КОНСТИТУЦИИ 
РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ – ПРАЗДНИК 
ДОСТОИНСТВА И НЕЗАВИСИМОСТИ
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Круглый стол 
«Сестры Хатыни» на 
Гродненщине» прошел 
в ГрГУ имени Янки 
Купалы. Мероприятие, 
посвященное 80-летию 
хатынской трагедии, 
состоялось 
20 марта и объединило 
представителей органов 
власти, прокуратуры, 
ученых-купаловцев 
и студенческую 
молодежь.

Участниками мероприятия 
стали помощник Президента 
Республики Беларусь – инспектор по 
Гродненской области Юрий Караев, 
старший советник юстиции, проку-
рор Гродненской области Александр 
Жуков, старший советник юстиции, 
заместитель прокурора Гродненской 
области Андрей Скурат, главный ре-
дактор ОУИРП «Рэдакцыя газеты 
«Гродзенская праўда» Лилия Но-
вицкая. Модератором мероприятия 
выступил доцент кафедры истории 
Беларуси, археологии и специальных 
исторических дисциплин Александр 
Горный.

С приветственным словом к участ-
никам круглого стола обратилась 
ректор университета Ирина Китурко:

– Сегодняшнее мероприятие, ко-
торое проходит в преддверии 80-ле-
тия хатынской трагедии, посвяще-
но важному аспекту истории нашей 
страны – геноциду белорусского 
народа во время Великой Отечест-
венной войны на территории Грод-
ненщины. Именно деревня Хатынь, 
где было уничтожено 26 дворов, 149 
человек, из которых 75 детей, – ста-
ла напоминанием о сожженных де-
ревнях нашей страны. А сегодня мы 
будем говорить о сожженных дерев-
нях – сестрах Хатыни – на Гроднен-
щине. 

Гостям мероприятия был проде-
монстрирован видеоролик о прове-
денных в Купаловском университете 
мероприятиях, посвященных геноци-
ду белорусского народа, приурочен-
ных к знаковым историческим датам 
нашей страны.

В ходе своего приветствия по-

мощник Президента Республики 
Беларусь – инспектор по Гроднен-
ской области Юрий Караев отметил 
важность данного мероприятия и 
поделился с участниками воспоми-
наниями своей матери о событиях 
военного времени:

– Я родился и жил в юношеские 
годы на Северном Кавказе, линия 
фронта остановилась за семь кило-
метров от моего родного города и за 
километр от родного села моей мате-
ри. Слушая ее рассказы, я понял, что 
они намного меньше увидели войну, 
чем жители Беларуси. Именно насе-
ление Беларуси вынесло на себе всю 
тяжесть войны. 

Юрий Хаджимуратович отметил, 
что именно русские и белорусы, со-
гласно плану «Ост» и другим, под-
лежали почти тотальному уничто-
жению. Это нельзя забыть, для того, 
чтобы подобные злодеяния больше 
никогда не повторились на нашей 
земле.

В своем выступлении старший 
советник юстиции, прокурор Грод-
ненской области Александр Жуков 
обратил внимание на то, что на се-
годняшний день Хатынь – это соби-
рательный образ, символ десятков 
тысяч сожженных деревень. 

– Сегодня по расследованию гено-
цида сделано немало – это порядка 
11 тысяч сожженных деревень, кото-
рые постигла судьба Хатыни. Только 
на территории Гродненской области 
нами подтверждено уничтожение 
346 деревень. Процесс расследо-
вания продолжается. Радует, что в 
исследовательскую работу активно 
включилась молодежь. Для прокура-

торы важно, чтобы сотрудничество 
по вопросам исследования геноци-
да белорусского народа постоянно 
находилось в активной фазе, – под-
черкнул Александр Жуков.

Совместный проект «Гродзенскай 
праўды» и прокуратуры Гродненской 
области «Сестры Хатыни. Гроднен-
щина» представила главный редак-
тор ОУИРП «Рэдакцыя газеты «Гро-
дзенская праўда» Лилия Новицкая.

– Этот проект появился у нас по-
сле того, как прокуратура Гроднен-
ской области возбудила уголовное 
дело по факту геноцида белорусско-
го народа. И до этого тема геноцида 
не уходила со страниц нашей газеты. 
Считаю, что эти страшные истории 
должны быть известны каждому че-
ловеку, и в особенности – молодым 
людям, – отметила Лилия Новицкая.

Она рассказала, что сначала это 
был газетный проект, который длил-
ся на протяжении года. Журналисты 
побывали во всех районах, где были 
сожженные деревни. Все эти исто-
рии нашли свое отражение в книге 
«Сестры Хатыни. Гродненщина», 
один экземпляр которой был вручен 
ректору Купаловского университета 
во время мероприятия. 

О роли Студенческой научно-ис-
следовательской лаборатории по 
изучению Великой Отечественной 
войны рассказал доцент кафедры 
истории Беларуси, археологии и спе-
циальных исторических дисциплин 
Александр Горный. С докладами 
выступили и студенты. Так, студент 
2 курса специальности «История» 
факультета истории, коммуникации 
и туризма Никита Левкович пред-

ставил доклад на тему «Хатынская 
трагедия: факты, изучение, память», 
студент 1 курса специальности «Ме-
ждународное право» юридического 
факультета Демид Орда выступил 
с докладом на тему «Возмездие 
без срока давности: дело Г. Васю-
ры», студентка 4 курса специально-
сти «Лингвистическое обеспечение 
межкультурных коммуникаций» фа-
культета истории, коммуникации и 
туризма Виктория Квятковская рас-
сказала об эволюции взглядов не-
мецкого общества о геноциде бело-
русского народа. 

С докладом на тему «Сожженные 
деревни на территории Гродненской 
области» выступил старший проку-
рор отдела прокуратуры Гроднен-
ской области по надзору за соответ-
ствием закону судебных решений по 
уголовным делам Антон Шелкович.

В ходе выступлений у присутст-
вующих была возможность задать 
уточняющие вопросы и получить на 
них ответы.  

В заключение мероприятия были 
подведены итоги встречи. Заседа-
ние закончилось минутой молчания 
в честь памяти погибших во время 
Великой Отечественной войны и фо-
тографированием участников меро-
приятия.     

Круглый стол был проведен с це-
лью воспитания патриотизма студен-
ческой молодежи и популяризации 
исторической правды о геноциде 
белорусского народа в рамках Года 
мира и созидания.

Татьяна СУШКО.
Фото Вероники КОЗЛОВСКОЙ

В ГрГУ прошла VII международная научно-практическая конференция «Зоологические чтения – 2023»

«СЕСТРЫ ХАТЫНИ» НА ГРОДНЕНСКОЙ ЗЕМЛЕ
Год мира и созидания
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«МИСС И МИСТЕР УНИВЕРСИТЕТ–2023»: 

Конкурс «Лучшая группа университета – 2023» пройдет в ГрГУ с 15 марта по 13 апреля

Конкурс

За короткое время финалисты проделали огромную работу: преодолели 
путь от знакомства до сплочения с целью выиграть главный «титул». Участ-
ники рука об руку шли к цели, вместе переживая все этапы конкурса – от-
бор, многочисленные мастер-классы, долгие репетиции, профессиональную 
фотосессию.

Разжечь огонь в сердцах публики смогли победители конкурса красоты и 

грации «Мисс и Мистер университет – 2023» – студентка 2 курса филологи-
ческого факультета Диана Иванова и студент 3 курса юридического факуль-
тета Артем Каминский.

В откровенном интервью ребята поделились секретами успешного дефи-
ле, яркого творческого номера и рассказали, каково это – стать обладателя-
ми титула «Мисс и Мистер университет – 2023». 

Диана Иванова, 
студентка 2 курса фи-
лологического факуль-
тета ГрГУ имени Янки 
 Купалы.

– Привет! Позна-
комь нас с собой, по-
жалуйста.

– Добрый день! Меня 
зовут Диана, мне 19 лет. 
Я студентка 2 курса 
филологического фа-
культета Гродненского 
государственного уни-
верситета имени Янки 
Купалы.

– Кем ты хотела 
стать в детстве и по-
чему выбрала специ-
альность «Романо-гер-
манская филология» 
в ГрГУ имени Янки 
 Купалы?

– Меня всегда при-
влекали иностранные 
языки. Отсутствие язы-
кового барьера помога-
ет людям сблизиться и 
понять друг друга. Пе-
реводчик – это очень 
сложная, ответствен-
ная, но в то же время 
творческая и перспек-
тивная профессия, кото-
рая полностью подходит 
моему характеру. Имен-
но поэтому я поступила 
на филологический фа-
культет, где преподают 
грамотные и высококва-
лифицированные препо-
даватели.

– Почему ты решила 
принять участие в кон-
курсе? Волновалась 
ли на этапе отбора?

– Мне хотелось от-
крыть для себя что-то 
новое, реализоваться 
в разных сферах и по-
знакомиться с новыми 
людьми. Бросить себе 
вызов. Весной прошлого 
года я принимала учас-
тие в подсчете голосов 
за «Мисс и Мистера зри-
тельских симпатий» и 
была приятно удивлена, 
насколько всё организо-
ванно и честно. На этапе 
отбора не было пережи-
ваний или волнения, так 
как в душе я была твер-
до уверена, что пройду 
дальше.

– О какой сверхспо-
собности ты мечтала в 
детстве, а, может быть, 
и мечтаешь сейчас?

– В детстве я мечта-
ла иметь способность 
телепортироваться из 

одного места в другое. 
Тогда я думала, что это 
прекрасная возмож-
ность побывать в разных 
уголках земного шара и 
сократить время на до-
рогу. Было бы неплохо 
сейчас иметь такую спо-
собность.

– Расскажи, пожа-
луйста, о своем режи-
ме дня.

– У меня каждый день 
яркий и насыщенный, а 
самое главное – продук-
тивный. Уже много лет 
я подробно планирую и 
расписываю свой день. 
И со временем заме-
тила, что стала более 
дисциплинированной и 
собранной. На данный 
момент я учусь в первую 
смену, что позволяет 
мне немного разгрузить 
вечер и посещать худо-
жественные коллективы 
нашего университета. 
Например, студию раз-
говорного жанра «Кон-
феранс» и Арт-мастер-
скую «Голос».

– Как ты счита-
ешь, красота требует 
жертв?

– Красота – это не 
про жертвы. Красота – 
это про любовь. Любовь, 
прежде всего, к самому 
себе. Любовь к людям, 
которые тебя окружают. 
Это всё делает челове-
ка совершенным. Также 
красота – это про гар-
монию. Про гармонию с 
самим собою и окружа-
ющим миром. И самое 
важное, красота – это 
про улыбку и искрен-
ность. Если вы способ-
ны улыбаться жизни, то 
жизнь всегда улыбнется 
вам в ответ, не так ли?

– Расскажи о под-
готовке к финалу кон-
курса. Как долго ты 
готовилась? Что за-
помнилось больше 
всего? Какие трудно-
сти возникали?

– Подготовка к кон-
курсу длилась примерно 
три месяца. За столь ко-
роткое время абсолютно 
все участники продела-
ли яркий, красочный и 
одновременно сложный 
путь. На каждой репети-
ции мы учились работать 
в команде, помогать и 
доверять друг другу. 
Учились дисциплине и 

организованности. Эмо-
ции, переживания, вол-
нение, улыбки, ликова-
ния вскружили голову 
каждому из нас. Все мы 
написали новую главу 
потрясающей истории 
не только университета, 
но и нашей жизни. 

– Твоя первая 
мысль, когда объяви-
ли результаты конкур-
са? И что тебе подари-
ли?

– Изначально для 
меня было огромной не-
ожиданностью, когда 
ведущие объявили, что 
я стала «Мисс Универ-
ситет – 2023». Однако 
со временем пришла 
осознанность, какой 
был проделан путь к со-
вершенству, и сколько 
было приложено усилий. 
Главный подарок, кото-
рый я получила, – это 
то, что я стала частью 
прекрасной команды, 
нашла новых друзей, 
получила незабывае-
мые эмоции и раскрыла 
в себе новые способно-
сти. Сейчас на меня воз-
ложено представление 
нашего университета 
на других этапах гран-
диозного проекта. И я с 
честью и достоинством 
готова это сделать!

– Что бы ты посове-
товала девушкам, ко-
торые хотят принять 
участие в конкурсе 
красоты, но боятся 
сцены?

– Бросьте себе вы-
зов! Сделайте пер-
вый шаг! Все ком-
плексы, страхи, 
фобии нахо-
дятся толь-
ко у нас в 
голове. Они 
блокируют все 
наши настоя-
щие мысли и эмо-
ции, препятствуют 
раскрытию талантов и 
возможностей. Не под-
давайтесь этому.  Если 
начинаете сомневаться 
в себе и своих способ-
ностях, то сразу отбра-
сывайте эту мысль. За-
помните одну простую 
истину: «Нет. Ничего. 
Невозможного». По-
смотрите на жизнь 
открытыми глаза-
ми, улыбнитесь 
и дерзайте!

Финал конкурса красоты, грации и артистического мастерства «Мисс и Мистер университет – 2023» прошел 16 марта 
в Купаловском университете. Главное событие весны, в котором побеждает тандем красоты, ума и таланта участников, 

с нетерпением ждали все студенты и гости университета.
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САМОЕ КРАСИВОЕ ШОУ ВЕСНЫ

Состоялось открытие международного турнира по волейболу среди женских команд на Кубок ректора ГрГУ

Артём Каминский, сту-
дент 3 курса юридического 
факультета ГрГУ имени Янки 

Купалы.
– Познакомь нас с 

собой, пожалуйста.
– Здравствуйте! 

Меня зовут Артём. 
Я родом из Мин-
ска. На данный 
момент явля-
юсь студентом              
3 курса юриди-
ческого факуль-
тета ГрГУ имени 
Янки Купалы.

– Почему ты 
решил участво-

вать в конкурсе? 
Как близкие люди 

отнеслись к твоему 
решению?

– С первого курса я 
наблюдал за самым граци-
озным и элегантным кон-
курсом «Мисс и Мистер 
университет», он всегда 
находится в центре вни-
мания студентов. Почему 
я решил принять участие 
в этом конкурсе, будучи 
на 3 курсе? Не могу ска-
зать, что сам принял это 

решение. В 2022 году я при-
шел поддержать своего това-
рища и ребят с факультета. 
И после оглашения победи-
телей в коридоре встретился 
с ректором нашего универ-
ситета Ириной Фёдоровной 
Китурко. Мы поделились впе-
чатлениями о конкурсе, и она 
задала мне вопрос: «Почему 
я не увидела тебя на сцене?» 
В силу определенных обсто-
ятельств я не смог принять 
участие. В свою очередь Ири-
на Фёдоровна тогда взяла с 
меня обещание, что в 2023 
году я выйду на сцену в ка-
честве участника конкурса 
«Мисс и Мистер универси-
тет – 2023».  Родные и близ-
кие поддерживали меня на 
протяжении всего долгого и 
сложного пути. Многие зна-
комые и друзья отмечают, 
что я творческий человек, и 
иногда шутят, что я выбрал 
не ту профессию.

– О какой сверхспособ-
ности ты мечтал в детстве, 

а, может быть, и мечтаешь 
сейчас?

– Я думаю, что каждый в 
детстве смотрел мультики 
про супергероев, и мечтал 
стать таким же небезучаст-
ным к судьбам других людей. 
Мне всегда было интересно 
узнать, какого это – читать 
мысли других людей, ощу-
щать их состояние, настрое-
ние, чтобы помогать им ме-
няться в лучшую сторону. 

– Расскажи о подготов-
ке к финалу конкурса. Как 
долго ты готовился? Что 
запомнилось больше все-
го? Какие трудности возни-
кали?

– Подготовка заняла три с 
половиной месяца, но прош-
ла она на одном дыхании. 
Запомнилось многое, ведь на 
каждой репетиции были ве-
селые моменты. Трудностей 
не было, так как подготовка 
была на высоком уровне, и 
работать в такой атмосфере 
– одно удовольствие. Навер-
ное, самым запоминающимся 
и волнительным стал день 
накануне финала конкурса. 
Когда репетиция закончи-
лась, мы с ребятами и орга-
низаторами собрались в круг. 
Прозвучали напутственные 
слова от художественного 
руководителя, которые за-
ставили задуматься всех о 
чем-то большем, чем просто 
о победе.

– Был ли у тебя раньше 
опыт работы в модельной 
сфере? Если нет, поделись, 
хотел бы ли ты попробо-
вать себя в моделинге? 

– Был опыт рекламной 
съемки для магазина одежды 
и спа-салона. Да, определен-
но хотел бы пройти обучение 
в модельной школе. Мне это 
интересно, и я в этом вижу 
большие возможности для 
личностного роста и разви-
тия в будущем.

– Что можешь рассказать 
о своей группе поддержки? 
Кто эти люди?

– Моей группой поддер-
жки и опорой стали друзья, 
товарищи, ребята с факуль-
тета и семья. К сожалению, 

у родителей не получилось 
приехать,  но для них был ор-
ганизован стрим. 

– Расскажи, пожалуйста, 
про «кухню» конкурса.

– С самого начала 
 атмосфера складывалась 
дружеская, чувствовалась 
поддержка со стороны орга-
низаторов и самих участни-
ков. Мне довелось порабо-
тать с мастерами своего дела. 
Каждая репетиция была осо-
бенной, это проявлялось в 
подходе к делу. Несмотря на 
ежедневные репетиции, как 
бы сложно не было, атмос-
фера среди участников всег-
да вызывала восхищение не 
только со стороны организа-
торов, но и со стороны руко-
водителей конкурса.  

– Насколько сильно ощу-
щалась конкуренция?

– Относительно насто-
ящей конкуренции не могу 
что-то сказать, так как у нас 
сложилась дружеская атмос-
фера, где каждый помогал 
друг другу, поддерживал и 
сопереживал. Все искренне 
радовались друг за друга.

– Напоследок самое ба-
нальное, но то, о чем не 
спросить нельзя: какие 
эмоции ты испытал, когда 
объявили результаты?

– Честно говоря, на тот 
момент я не осознавал, что 
титул «Мистер универси-
тет – 2023» мой. Осозна-
ние пришло только в 6 утра 
следующего дня. Когда я 
проснулся, меня сразу же 
захлестнули эмоции. Мой 
телефон не переставал пе-
стрить уведомлениями. Было 
много поздравлений и исто-
рий в Инстаграм. Настроение 
было фееричное! Спасибо 
всем, кто за меня болел!

От всей души поздравля-
ем победителей и участников 
конкурса! Пробуйте, стреми-
тесь и побеждайте, ведь для 
студентов Купаловского уни-
верситета нет ничего невоз-
можного!

Карина БУРЛАКОВА.
Фото Вероники КОЗЛОВСКОЙ
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НЕПРЕРЫВНОЕ ОБУЧЕНИЕ – 

Купаловцы – в числе победителей российско-белорусского форума студенческих СМИ «Индустрия медиа»

Юбилей

В марте исполняется 
25 лет со дня основания 
Института повышения 
квалификации и 
переподготовки 
кадров Гродненского 
государственного 
университета имени Янки 
Купалы. За четверть века 
институт проходил разные 
этапы. В разные периоды 
во главе его стояли люди, 
каждый из которых внес 
свою лепту в организацию 
и развитие и позволил 
сегодня прочно занять 
ИПКиПК свою нишу в 
системе дополнительного 
образования взрослых в 
Республике Беларусь.

Развитие непрерывного образо-
вания в современном мире связано 
с несколькими причинами. Одной из 
них традиционно считается необхо-
димость адаптации образования к 
быстро меняющимся запросам рынка 
труда. Обучение на протяжении всей 
жизни необходимо как для сферы 
производственного, так и интеллек-
туального труда. Изменение време-
ни, внедрение в различные сферы 
общественной жизни инновацион-
ных технологий требует изменений и 
в образовании. 

С целью качественного развития 
системы повыше-
ния квалифика-
ции и переподго-
товки кадров при 
Гродненском госу-
дарственном уни-
верситете имени 
Янки Купалы при-
казом Министер-
ства образования 
Республики Бе-
ларусь от 6 мар-
та 1998 года был 
создан Институт повышения квали-
фикации и переподготовки руково-
дящих работников и специалистов 
на условиях полного хозяйственного 
расчета и самофинансирования. Его 
возглавил кандидат физико-мате-
матических наук, доцент Евгений 
 Ровба. 

– Мы видели, что изменения в 
экономике происходят всё быстрее, 
стремительно меняются технологии, 
поэтому нужны формы повышения 
последипломного образования. В то 
время известные столичные вузы 
открыли в Гродно свои филиалы, а 
Гродненский государственный уни-
верситет имени Янки Купалы не 
имел такого структурного подра-
зделения. И с тогдашним ректором 
университета Сергеем Александро-

вичем Маскевичем 
мы приняли реше-
ние об открытии 
Института повыше-
ния квалификации 
и переподготовки 
руководящих ра-
ботников и специа-
листов. Трудности 
легко преодолева-
лись: договорились 

об аренде помещения, 
поддерживали связь с руководи-
телями предприятий и улавливали 
их запросы, подобрали коллектив, 
предоставив возможность людям 
реализовываться, и – дело пошло, – 
вспоминает Евгений Алексеевич. 

Первый набор осуществлялся по 
специальностям переподготовки: 
«Английский язык», «Прикладная 
математика», «Бухгалтерский учет, 
анализ и аудит», «Коммерческая 
деятельность», «Правоведение», 
«Психология», «Микроэкономика». 
Также в начале своей деятельнос-
ти институт предлагал обучение 
на курсах для взрослых и детей по 
таким востребованным направле-
ниям, как «Секретарь-референт», 
«Секретарь-машинистка со знани-
ем ПЭВМ», «Пользователь ПЭВМ», 
«Воскресная детская компьютерная 
школа Profi», «Математика и ком-
пьютер», «Английский язык», «Не-
мецкий язык» и другие. За первый 
год работы института его слушате-
лями стали около 800 человек, а за 
второй – около 2,5 тысяч человек. В 
течение трех-четырех лет ежегод-
ные объемы образовательных услуг 
удваивались. 

– Институт – это место, где не-
обходима предприимчивость. Ак-
тивные люди проявляли себя, и как 
следствие – шли дальше.  Отрадно, 
что через институт прошли те, кто  
позже стал деканом, проректором и 
ректором университета. Я рад, что 
сегодня институт достаточно успеш-
но действует, развивается, ищет 
адекватные формы работы. Желаю 
институту успешного сотрудниче-
ства и с предприятиями, и с препо-
давателями факультетов. И те и 
другие – источники новых проектов, – 
отметил Евгений 
Алексеевич. 

В 2000 году  Ин-
ститут повышения 
квалификации и 
переподготовки 
руководящих ра-
ботников и спе-
циалистов был 
преобразован в 
Институт после-
дипломного об-
разования. Его 
директором был назначен кандидат 
физико-математических наук, до-
цент Юрий Гнездовский, который 
на протяжении двух предыдущих лет 
был первым проректором института.

По словам Юрия Юрьевича, 
управление институтом последи-
пломного образования для него было 
делом новым, неизвестным, и од-
новременно интересным. А необхо-
димость преобразования института 
была обусловлена тем, что началась 
реализация проекта подготовки на 
базе среднего специального образо-

вания специалистов с высшим обра-
зованием по сокращенным срокам 
обучения в рамках учебно-научного 
объединения «ВУЗ-ССУЗ». Это был 
вид деятельности, который выходил 
за рамки переподготовки и повыше-
ния квалификации. 

– Проект оказался очень удачным: 
институт принимал ежегодно почти 
по пятьсот человек – выпускников 
колледжей по экономическим спе-
циальностям. В скором времени мы 
открыли представительство нашего 
института в Минске, где ежегодно 
порядка 200 человек – выпускников 
Минских колледжей – проходили 
обу чение, – отметил Юрий Юрьевич.

В это время ин-
ститут осуществляет 
учебную, научную и 
организационно-ме-
тодическую работу 
по непрерывному 
образованию, по-
вышению квалифи-
кации и переподго-
товке специалистов 
Гродненского реги-
она, является учеб-
но-методическим, 
информационным 
и консалтинговым 
центром по изуче-
нию и пропаганде 
достижений науки, тех-
ники и передового отечественного 
и зарубежного опыта. В институте 
полноценно развивались кафедры, 
укрепился кадровый состав учены-
ми-специалистами. Было положено 
начало публикационной деятель-
ности и научно-исследовательской 
работе.  На базе института впервые 
прошла научно-практическая конфе-
ренция по вопросам последипломно-
го образования, в которой участво-
вал первый заместитель Министра 
образования, были представители 
всех институтов переподготовки и 
повышения квалификации, создан-
ных при вузах. 

– Мы создали малый совет ру-
ководителей систем переподготов-
ки при Совете ректоров, который 
успешно функционировал на протя-
жении пяти лет. Это означало, что 
на уровне нашего совета мы могли 
внести вопрос для обсуждения на 
Совете ректоров, то есть у нас по-
явилась возможность лоббирования 
наших интересов через коллегиаль-
ный орган, – рассказал Юрий Юрье-
вич.

К 2004 году в 
институте кроме 
гуманитарного , 
естественно-на-
учного, экономи-
ческого направ-
ления появились 
виды деятельнос-
ти по подготовке 
рабочих кадров и 
повышению ква-
лификации спе-
циалистов в об-
ласти строительства и транспорта. 

С июля 2006 года институт воз-
главляет кандидат физико-мате-
матических наук, доцент Геннадий 
Гачко.

– До назначения на должность 
директора  Института последиплом-

ного образования мне приходилось 
заниматься управлением кадровых, 
материальных и финансовых ресур-
сов в качестве ответственного ис-
полнителя хоздоговорных тем и де-
кана факультета. Однако работа в 
качестве директора обособленного 
подразделения с отдельным расчет-
ным счётом и отсутствием подушки 
безопасности в виде бю джетного 
финансирования стала для меня 
настоящей школой маркетинга и 
менеджмента. Это был особенный 
период в моей жизни – новые обра-
зовательные программы, новые 
партнеры, новый целеустремленный 
коллектив, – делится воспоминания-
ми Геннадий Алексеевич.

По его словам, физико-
технический факультет всегда ак-
тивно сотрудничал с ИПО в рамках 
реализации программ высшего обра-
зования в сокращенные сроки:

– По большому счету, мы и были 
первопроходцами в нашей стране 
по освоению этой технологии обуче-
ния. По этой причине мне на первых 
этапах работы в качестве директора 
ИПО приходилось уделять основное 
внимание становлению и развитию 
подготовки специалистов с высшим 
образованием на базе родственного 
среднего специального. Тем более, 
что этот вид деятельности прино-
сил в то время институту основной 
доход. Еще одна непростая задача, 
которую приходилось решать, – вза-
имодействие института с факульте-
тами университета на основе обоюд-
ного интереса.

Как пояснил Геннадий Алексее-
вич, отчасти успехи института в реа-
лизации образовательных программ 
основного образования в сокращен-
ные сроки привели к снижению инте-
реса к образовательным программам 
дополнительного образования взро-
слых, рентабельность которых была 
значительно ниже. Это обстоятель-
ство стало причиной поиска путей 
коррекции структуры деятельности 
института. В результате Институт 
последипломного образования раз-
делился на Институт повышения 
квалификации и переподготовки ка-
дров и факультет непрерывного об-
разования.

– Думаю, что в рамках ИПО мы в 
достаточной степени разработали и 
освоили технологию подготовки спе-
циалистов с высшим образованием в 
сокращенные сроки, что позволило в 
дальнейшем успешно реализовывать 
эти образовательные программы на 
профильных факультетах универси-
тета, – отметил Геннадий Гачко.
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С августа 
2007 года инсти-
тут возглавляет 
кандидат педа-
гогических наук, 
доцент Тамара 
Бабкина, и уже 
с 1 октября ин-
ститут был ре-
организован и 
переименован в 
Институт повы-

шения квалификации и переподго-
товки кадров учреждения образова-
ния «Гродненский государственный 
университет имени Янки Купалы». 
Из состава института вышел фа-
культет непрерывного образования, 
завершилась подготовка специали-
стов с высшим образованием на базе 
среднего специального с сокращен-
ным сроком обучения. 

В конце 2008 года институт снова 
переживает реорганизацию струк-
туры: кафедры объединены в одну – 
кафедру современных технологий 
образования взрослых. Кроме того, 
в структуре института выделяются 
Учебный отдел по повышению ква-
лификации специалистов и Учеб-
ный отдел по профессиональной 
подготовке, повышению квалифи-
кации и переподготовке рабочих 
и служащих. Также в сентябре от-
крыты новые виды деятельности 
по повышению квалификации спе-
циалистов технических направле-
ний, подготовке, переподготовке и 
повышению квалификации и пере-
подготовке рабочих и служащих.  В 
январе 2009 года в состав института 
включен факультет «Школа туризма 
и гостеприимства». 

Каждый год в инсти-
туте появляются новые специаль-
ности переподготовки кадров на 
уровне высшего образования, осу-
ществляется обучение по специаль-
ностям переподготовки кадров на 
базе среднего специального обра-
зования. Ежегодно от 3 до 5 тысяч 
человек проходят переподготовку 
и повышение квалификации по ра-
бочим профессиям, самыми востре-
бованными среди которых были 
вальщик леса, водитель погрузчика, 
машинист (кочегар) котельной, опе-
ратор манипулятора, стропальщик, 
электрогазосварщик, штукатур, ма-
ляр, облицовщик-плиточник, арма-
турщик, лифтер, газорезчик и дру-
гие.

С февраля 2016 года по август 
2017-го директором Института повы-
шения квалификации и переподго-
товки кадров Гродненского государ-
ственного университета имени Янки 
Купалы была кандидат юридических 
наук, доцент Светлана Агиевец.

– Работа в ИПКиПК является 

одним из важнейших этапов моей 
профессиональной деятельности. 
Новый полезный опыт управления 
внебюджетным подразделением 
университета, где каждый день – 
преодоление вызовов и поиски опти-
мальных решений, порождавшие во 

мне высокий ин-
терес к работе и 
нашим возмож-
ностям. Я полу-
чила бесценный 
опыт и знания, 
компетенции и 
навыки, которые 
а к к у м у л и р о в а -
лись в инноваци-
онный потенциал 
и новые профес-
сиональные до-
стижения, – де-

лится воспоминаниями Светлана 
 Владимировна.

Во время ее руководства в работе 
института был сделан акцент на ди-
версификации видов деятельности, 
развитии новых образовательных 
программ, высоком качестве обуче-
ния, установлении взаимовыгодных 
партнерских отношений с ведущими 
субъектами хозяйствования и с ре-
гиональными, отраслевыми и респу-
бликанскими органами управления, 
развитии материально-технической 
базы, использовании передовых тех-
нологий. 

По словам Светланы Владимиров-
ны, важным было мотивировать кол-
лег на успех в развитии Института. 
Первым и, пожалуй, самым важным 
шагом для мотивации явилось опре-
деление целей и задач в Програм-

ме развития ИПКиПК на 
2016 – 2020 годы. Второй 
шаг – справедливое воз-
награждение за успешную 
работу. Третьим шагом яв-
лялось развитие команд-
ного духа и обучающей 
среды. Работа в команде 
позволяла генерировать 
каждому сотруднику идеи 
и развивать свои навыки 
проектной деятельности. 
В то же время различные 
типы обучения помогали 

сотрудникам повышать 
свой профессиональный уровень и 
способствовали развитию новых на-
выков и увеличению их эффектив-
ности в работе. Наконец, пятый шаг 
– наличие обратной связи, которая 
помогала понимать, что делалось 
правильно, а где есть проблемы.

Как рассказала собеседница, 
всего за год в институте проходили 
обу чение более 7 тысяч слушателей. 
Это при том, что в тот период наблю-
далось ужесточение конкурентной 
среды вследствие изменения зако-
нодательства. В институте был со-
здан Координационный совет по вза-
имодействию с заказчиками кадров, 
чтобы обеспечить качественную 
подготовку, которая отвечала бы 
потребностям заказчиков и была на 
высоком профессиональном  уровне. 

– Мы постоянно работали над об-
новлением программ и методов об-
учения, чтобы быть на шаг впереди в 
соответствии с требованиями быст-
ро развивающегося рынка труда. Се-
годня меня вдохновляют успехи ин-
ститута. Я поздравляю всех коллег 

с юбилеем! Желаю 
коллективу ИП-
КиПК идти выбран-
ным курсом, сохра-
няя и приумножая 
наилучшие про-
ф е с с и о н а л ь н ы е 
традиции. Доброго 
здоровья, больших 
внутренних сил и 
резервов, чтобы 
изменять мир и 
вдохновлять дру-
гих на высокие достижения! – сказа-
ла Светлана Владимировна.

С 2018 года институт возглав-
ляет кандидат экономических наук 
Елена Концеал. Как рассказала 
Елена Владимировна, сегодня ин-

ститут реализует 
все возможные 
образовательные 
программы допол-
нительного обра-
зования взрослых: 
повышение квали-
фикации, перепод-
готовку руководя-
щих работников 
и специалистов, 
стажировку, обу-
чающие курсы, 

курсы целевого назначения, а также 
программы по профессиям рабочих:

– Институт сегодня чрезвычайно 
гибкий. Как только в регионе возни-
кает потребность в каких-либо спе-
циалистах или новых компетенциях, 
мы разрабатываем образовательную 
программу и объявляем набор. К 
примеру, в учреждениях дошкольно-
го образования уже долгое время су-
ществует проблема обеспечен ности 
персоналом требуемой квалифика-
ции. Чтобы ее решить, мы откры-
ли специальность переподготовки 
«Дошкольное образование». Теперь 
наши выпускники могут достойно 
выполнять свои профессиональные 
обязанности, успешно проходить 
аттестацию и получить высшую ка-
тегорию. Аналогичная ситуация с 
обучением составителей поездов 
для БЖД, экономистами в ЖКХ, ру-
ководителями физвоспитания, учи-
телями трудового обучения и так 
далее. Институт на постоянной ос-
нове выявляет потребности рынка 
труда, иногда пытается на опереже-
ние спрогнозировать их развитие и 
максимально качественно удовлет-
воряет.

Раз в 5 лет институт вместе с 
ГрГУ имени Янки Купалы проходит 
аккредитацию на соответствие за-
явленному виду, а открывая новые 
специальности, что происходит пра-
ктически каждый год, институт про-
ходит аккредитацию этих специаль-
ностей.

Возрастных ограничений у обу-
чающихся практически нет. Ниж-
ний возрастной порог определяется 
возможностями получения диплома 
на первой ступени высшего образо-
вания – это касается программ пе-
реподготовки и повышения квали-
фикации. Имеют право поступать на 
факультет переподготовки также и 
студенты дневной формы обучения 
последних двух курсов. На програм-
мах по рабочим профессиям учатся 
слушатели, имеющие общее сред-
нее или среднее специальное  

образование. Верхней возрастной 
границы нет. 

– Не так давно переподготовку по 
специальности «Веб-дизайн и ком-
пьютерная графика» прошла слуша-
тельница за год до выхода на пен-
сию. Она хотела приобрести новую 
специальность, чтобы быть актив-
ной, востребованной на рынке труда 
и продолжать приносить пользу об-
ществу. Сегодня слушатели пенсион-
ного возраста нередкость, – привела 
пример Елена Владимировна.

По словам директора, люди, кото-
рые приходят обучаться в институт, 
высокомотивированные, осознан-
но подходят к выбору программы. В 
свою очередь, и преподаватели от 
взаимодействия с такими слушате-
лями получают массу положитель-
ных впечатлений. На занятиях орга-
низовывается диалог. 

– Мне как руководителю пришлось 
столкнуться с рядом вызовов. Это и 
пандемия, когда работники предпри-
ятий болели и не могли обучаться, 
это и экономические санкции, из-за 
которых компании с трудом могут 
себе позволить оплачивать обуче-
ние своих сотрудников. Но вместе 
с тем всё это подтолкнуло выйти на 
новый уровень развития. Сегодня 
институт – это широко диверсифи-
цированное как по образовательным 
программам, так и по географии их 
реализации, подразделение Купа-
ловского университета. 58 специаль-
ностей переподготовки, ежегодно до 
40 новых учебных программ повыше-
ния квалификации и не менее – по 
рабочим профессиям, выполнение 
научно-исследовательской работы, 
внедрение ее результатов в учебный 
процесс и практику субъектов хо-
зяйствования, защиты кандидатских 
диссертаций, реализация программ 
международного сотрудничества, 
обучение безработных, тем самым 
содействие занятости населения, и 
другое, – всё это реализует наш ин-
ститут, – отметила Елена Концеал.

В течение жизни человеку необ-
ходим личностный рост и развитие. 
Этот процесс обеспечивает система 
дополнительного образования взро-
слых, в которой уже 25 лет работает 
Институт повышения квалификации 
и переподготовки кадров ГрГУ име-
ни Янки Купалы.

Со специальностями Института 
повышения квалификации и пере-
подготовки кадров ГрГУ имени Янки 
Купалы можно ознакомиться на 
странице 12 нашей газеты и на сайте 
ipo.grsu.by.

Татьяна СУШКО.
Фото Вероники КОЗЛОВСКОЙ 

и из архива ИПКиПК
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Купаловцы стали призерами Белорусской студенческой юридической олимпиады – 2023

18 марта в Минске состоялся 
учредительный съезд партии «Белая 
Русь», которая была преобразована 
из одноименной общественной 
организации. Накануне по всей 
стране проходило обсуждение 
проекта программы новой партии. 
В Гродненском государственном 
университете имени Янки Купалы 
15 марта, в День Конституции 
Республики Беларусь, на диалоговой 
площадке представители Купаловского 
университета обсудили проект 
программы белорусской политической 
партии «Белая Русь».

На встрече присутствовали сотрудники и сту-
денты Купаловского университета, которые яв-
ляются членами первичной организации «Белая 
Русь», во главе с проректором по воспитательной 
работе Василием Сенько.  Почетным гостем стал 
председатель Ленинской районной организации 
РОО «Белая Русь» Василий Михно. Модератором 
выступила профессор кафедры философии Сне-
жана Семерник. 

В ходе мероприятия обсуждались перспек-
тивы партийного строительства, необходимость  
вовлечения в работу партии представителей мо-
лодежи. Кроме того, были внесены и проанализи-
рованы предложения по совершенствованию про-
екта программы.

Обращаясь к преподавателям и студентам 
университета, председатель Ленинской районной 
организации РОО «Белая Русь» Василий Михно 
отметил, что 18 марта в Минске состоится учре-
дительный съезд по созданию белорусской поли-
тической партии. 

– Новый политический субъект – партия «Бе-
лая Русь» – будет консолидировать наше обще-
ство, выступать за четкое взаимодействие между 
органами государственного управления и теми, 

кто в этой партии будет состоять. 
Важно, чтобы в обсуждении 
проекта программы смогли 
участвовать представи-
тели разных слоев об-
щества, и каждый из 
них смог высказать 
свою точку зрения. 
В центре внимания 
партии – благопо-
лучие граждан и со-
циальная безопас-
ность. Партия будет 
отстаивать культу-
ру, традиции, память 
нашей страны. Работа 
будет основываться на 
позиции активного участия 
молодежи. Вы основная движу-
щая сила экономики и политической 
жизни, будущее нашей страны, – выразил 
уверенность председатель Ленинской рай-
онной организации РОО «Белая Русь», об-
ращаясь к молодежи. 

Модератор мероприятия, профессор 
кафедры философии Снежана Семерник, в 
своей речи отметила символичность встре-
чи по обсуждению проекта программы поли-
тической партии:

– Отрадно, что именно сегодня, отмечая госу-
дарственный праздник – День Конституции, мы 
обсуждаем программу построения политической 
партии «Белая Русь» и можем выразить свое мне-
ние по поводу различных направлений развития 
нашего государства. 

По ее словам, партия будет социальным лиф-
том между властью и населением, который помо-
жет лучше узнать потребности граждан, разде-
лить их заботы, сделать людей сопричастными к 
принятию важных решений.

Структуру программы белорусской политиче-
ской партии «Белая Русь» представила старший 
преподаватель кафедры международного права 

Елена Корнева. Спикер рассказала о статусе, це-
лях и задачах партии. 

В рамках диалоговой площадки сотруд-
ники и студенты университета задали 

интересующие вопросы – о программе 
новой партии, сохранении традиций и 
участии в экономике, о сотрудничест-
ве с другими политическими субъек-
тами и роли молодежи.

Завершилось мероприятие голо-
сованием за одобрение проекта про-
граммы с внесением предложений по 

его совершенствованию.
Своим мнением о необходимости 

создания политической партии 
«Белая Русь» поделилась 

студентка 3 курса факуль-
тета истории, коммуни-

кации и туризма, член 
первичной органи-
зации «Белая Русь» 
 Карина Бурлакова:

– Считаю, что се-
годня нужна струк-
тура, которая будет 
своего рода провод-

ником между общест-
вом и представителями 

государственной власти. 
Программа будущей партии 

«Белая Русь» отражает основ-
ные ценности нашего общества и на-

правлена на сохранение, укрепление и развитие 
государства. Одной из ее задач является раскры-
тие потенциала молодых людей. Следовательно, 
нам, молодежи страны, предоставляется возмож-
ность через участие в работе политической пар-
тии «Белая Русь» высказать и реализовать в об-
ществе свои идеи, проекты, инициативы. 

Татьяна СУШКО.
Фото Вероники КОЗЛОВСКОЙ

ГрГУ имени Янки Купалы проводит 
Дни абитуриента. В субботу, 18 марта, 
университет радушно распахнул свои 
двери для абитуриентов и их родителей 
и пригласил гостей на масштабный 
профориентационный праздник. Также 
купаловцы организовали выездные Дни 
абитуриента, побывав в Новогрудке, 
Щучине, Слониме и других городах 
и районных центрах. В рамках Дня 
абитуриента был подписан договор о 
сотрудничестве между Гродненским 
государственным университет имени 
Янки Купалы и Новогрудским районным 
исполнительным комитетом.

День открытых дверей – возможность больше 
узнать о профессиях, специальностях, которым 
обучают в одном из ведущих университетов Грод-
ненщины, о студенческой жизни и о том, над чем 
сегодня работают ученые. Это помогает молоде-
жи сделать осознанный выбор своей будущей про-
фессии.

Образовательные возможности презентовали 
все факультеты Гродненского государственного 
университета имени Янки Купалы. Каждый под-
готовил эксклюзивную программу для гостей Дня 
абитуриента. У школьников и их родителей была 
уникальная возможность пообщаться с руководст-
вом факультетов, преподавателями и студентами 
и задать интересующие вопросы.

Праздник начался концертной программой: 
перед гостями мероприятия выступили талантли-
вые купаловцы, которые занимаются в различных 

творческих коллективах университета.
Как отметила ректор Гродненского государст-

венного университета имени Янки Купалы Ирина 
Китурко, университет рад видеть абитуриентов в 
любой день, а такие масштабные мероприятия по-
зволяют сконцентрировать всю полезную инфор-
мацию и помочь школьникам сделать осознанный 
выбор. Подобные Дни абитуриента проходят не 
только на базе университета, купаловцы выезжа-
ют и в районы Гродненской области.

– Важно, чтобы мотивированные и талантли-
вые ребята остались учиться в регионе, а потом – и 
работать. Ведь, как подчеркивает наш Президент, 
сильные регионы – сильная страна! Несомненно, 
мы рады абитуриентам из других областей на-
шей страны, а их в нашем университете немало. 
Например, набор в 2022 году показал, что таких 
25%, – рассказала Ирина Китурко.

К слову, в этом году в Купаловском универ-
ситете объявлен набор на новые специальности: 
«Архитектура», «Электроэнергетика и электро-
техника» (дневная форма), «Тыловое обеспече-
ние войск» с профилизацией «Горюче-смазочные 
материалы». 

Напомним, что в прошлом году Купаловский 
университет также представил новинки. Это 
«Биохимия» (дневная форма), «Журналистика 
(веб-журналистика)» (дневная форма), «Инфор-
мационные системы и технологии (в экономике)» 
(заочная сокращенная форма), а также уже вто-
рой год осуществляется набор девушек на воен-
ный факультет Купаловского университета.

Вероника КОЗЛОВСКАЯ.
Фото автора

Официально

ПАРТИЯ «БЕЛАЯ РУСЬ»: КУРС НА МОЛОДЕЖЬ

БИЛЕТ В СЧАСТЛИВОЕ БУДУЩЕЕ
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Супрацоўніцтва

В ГрГУ имени Янки Купалы состоялся очередной семинар проекта «Открытое обучение»

БЕЛАРУСКАЯ МОВА – У МАСКВЕ
Напачатку сакавіка на базе Маскоўскага 

дзяржаўнага ўніверсітэта адбыліся XV з'езд 
Еўразійскай Асацыяцыі ўніверсітэтаў і 
Форум Еўразійскага сеткавага ўніверсітэта. 
Для абмеркавання важных праблем 
развіцця сучаснай адукацыі, навукі і жыцця 
ўніверсітэтаў у МДУ прыехалі прадстаўнікі 83 
універсітэтаў – членаў Асацыяцыі, кіраўнікі 
26 універсітэтаў, якія ўступілі ў яе шэрагі 
падчас правядзення з'езда. У межах працы 
адбылася сустрэча рэктара Купалаўскага 
ўніверсітэта Ірыны Кітурка і дырэктара 
навуковай бібліятэкі Мікалая Грынько з 
кіраўніцтвам філалагічнага факультэта 
МДУ імя М.В. Ламаносава, падчас якой былі 
абмеркаваны накірункі далейшага развіцця 
Цэнтра беларускай мовы, літаратуры 
і культуры, а таксама магчымасці 
ўзаемадзеяння ўніверсітэтаў і профільных 
факультэтаў. 

На базе Цэнтра Маскоўскага дзяржаўнага ўніверсітэта 
імя М.В. Ламаносава з 2017 года на пастаяннай аснове 
працуюць курсы па беларускай мове, дзе будучыя філолагі 
спасцігаюць адметнасці беларускага слова. Ужо стала до-
брай традыцыяй, што купалаўцы актыўна далучаюцца да 
працы Цэнтра праз розныя віды дзейнасці: правядзенне 
заняткаў у анлайн-рэжыме, перадача навуковай, вучэб-
най, мастацкай літаратуры, арганізацыя конкурсаў, удзел 
маскоўскіх студэнтаў у Летняй школе беларускай мовы і 
культуры ў ГрДУ імя Янкі Купалы і іншыя.

Як адзначыла Ірына Фёдараўна, Цэнтр беларускай 
мовы, літаратуры і культуры, які з’яўляецца сумесным 
праектам абодвух універсітэтаў, за 5 гадоў існавання мае 
значныя дасягненні, лічыцца своеасаблівым цэнтрам бела-
русістыкі ў Маскве.

Падчас візіту ў МДУ імя М.В. Ламаносава Мікалай Грынь-
ко правёў майстар-класы па беларускай мове, расказаў 
пра жыццёвы і творчы шлях патрона нашага ўніверсітэта 
Янкі Купалы, а таксама зрабіў агляд літаратуры, якая была 
перададзена Цэнтру Купалаўскім універсітэтам.

Слухачы курсаў прадэманстравалі свае веды па белару-
скай мове, а некаторыя з іх падзяліліся творчымі здабыт-
камі. Так, Глеб Кліманаў прачытаў свае ўласныя вершы на 
беларускай мове, Павел Даўгаполаў прапанаваў паэтыч-
ныя пераклады з англійскай мовы на беларускую, а Лю-
боў Вінакурава пазнаёміла прысутных з перакладам верша 
Янкі Купалы «Засвяціла цяпло…» на чэшскую мову. 

Літаральна праз тыдзень пасля сустрэчы ў Маскве Глеб 
Кліманаў у межах падарожжа па Беларусі наведаў Купа-
лаўскі ўніверсітэт, дзе дырэктарам бібліятэкі Мікалаем 
Грынько была праведзена экскурсія, паказаны магчымасці 
навуковай бібліятэкі. Таксама Глеб наведаў Цэнтр інтэр-
нацыяналізацыі адукацыі і выказаў намер прыняць удзел у 
працы Летняй школы беларускай мовы і культуры.

Сёння мы знаёмім чытачоў з творчымі здабыткамі сту-
дэнтаў, якія актыўна займаюцца ў Цэнтры беларускай 
мовы, літаратуры і культуры пры МДУ імя М.В. Ламаносава.

Ганна ФЛЕЙТА, 
бібліятэкар 1 катэгорыі аддзела 

бібліятэчных-інфармацыйных тэхналогій

Svítí teplo zde již leskem radostí jasné,
Celý svět probudil se od ledových čar;
Marně křičí vichřice u plotu, tak marně:
Vidím světlo velké, vidím sluničko-jar!

Jak při svěcení pryč je nečistá ta síla,
Tak i zemi opouští i sněhy i led;

Jaro přemohlo chlad, jaro svět oživilo,
S jarem méně je smutků, a žalů, a běd!

Všichni radostné úsměvy na tváři mají.
Touhou po pravdě sváté na práci je chuť,

Která myšlenky smutné a sny všem zahání, –
Srdce tvé chce-li žít, k životu se probuď!

K životu se probuď a živoucí naděje
Konejši na hrudi, o tom přemýšlej jen,

že to jaro náš smutek, jak sníh a závěje,
v řece hned utopí, spálí slunce ohněm!..

Пераклала на чэшскую мову
Любоў ВІНАКУРАВА, студэнтка 4 курса 

філалагічнага факультэта МДУ імя М.В. Ламаносава  

Глеб КЛІМАНАЎ, 
студэнт 4 курса філалагічнага факультэта 

МДУ імя М.В. Ламаносава  

Засвяціла цяпло бляскам радасці яснай,
Разбудзіла ўвесь свет ад зімовага сну;

Эх, напрасна віхор енча ў плоце, напрасна:
Бачым светласць кругом, бачым сонца-вясну!

Як з вадзіцы свянцонай нячыстая сіла,
Паляцелі растаўшы і снег, і мароз;

Вясна холад змагла, вясна свет ажывіла,
З вясной меней на свеце і смутку, і слёз!

 
Ва ўсіх шчасце на твары вясёлкай гуляе

Ды ахвоціць да працы, да праўды святой,
Невясёлыя думы і сны разганяе, –

Аж так хочацца жыць усяёю душой!

Аж так хочацца жыць і жывую надзею
Калыхаць у душы, думку сніць аб адном:

Што вясна наша гора, як снег і завею,
Пахавае ў рацэ, спале сонца агнём!..

Я бачу гады ўсё праносяцца міма,
Я ведаю гэта – жыццё ёсць адно,

І тут кожны лёс мне сапраўдна магчымы,
Але шлях патрэбны шукаю даўно…

Юнацтва нас ліха вяло да вакзала,
Ў цягнік дабрабыту саджала хутчэй.

Нам толькі наперад! – яно прадказала – 
Да новых адкрыццяў i новых iдэй!

Маё летуценне прастое, як лета,
Здаецца, мы выканаць можам яго –
Прашу, назаўсёды запомніце гэта:

Што трэба любіць нам адзін аднаго,

Чужыя заўвагi нам схопліваць трэба,
Усмешкай узбройваць сваіх сваякоў.
Хачу проста доўга даследаваць неба,
Каб там ўсе адказы знаходзіць ізноў.

Хачу быць нязгодным з усімі на свеце,
Штораніцы дзень пачынаць з галавой,

Хачу быць заўсёды свабодным, як 
вецер,

Каб розуму – думка, а сэрцу – спакой.

Сябры, раскажыце, як ўсё гэта здзюжу?
А ну ж навучуся чаго я у вас…

Ты будзь, братка, добрым – насуперак 
сцюжам!

Гуманнасць i радасць – такi наш адказ.

Карысныя словы прыняў я сур'ёзна,
Пакуль за акенцам праносiцца гладзь:
Iмкнуцца да шчасця ніколі не позна –

I сёння, як заўтра, i жыць i кахаць!

Janka Kupala "Svítí teplo..."

Янка Купала "Засвяцiла цяпло..."

"Мара падарожнiка"
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На сегодняшний 
день самой динамично 
развивающейся отраслью 
Беларуси является IT-
индустрия. История 
развития информационных 
технологий в Гродненском 
государственном 
университете имени Янки 
Купалы насчитывает 
десятилетия. Еще в советское 
время здесь была создана 
сильная школа математиков, 
инженеров, программистов. 
И, разумеется, выпускники-
купаловцы становятся 
движущей силой самых 
прогрессивных проектов и 
внедрения инноваций во все 
отрасли экономики. О том, 
как это происходит, читайте в 
нашем материале.

Два выпускника Гродненского го-
сударственного университета имени 
Янки Купалы Сергей Савицкий и Ев-
гений Михалович в 2019 году учреди-
ли общество с ограниченной ответст-
венностью «Вибэнд». 

Проработав длительное время в 
крупных IТ-компаниях Беларуси, оба 
учредителя получили достаточный 
опыт не только в разработке про-
граммного продукта, но также при-
обрели понимание общих принципов 
построения бизнес-процессов в ор-
ганизациях и основ корпоративного 
строительства. Пройдя все этапы 
от начинающих разработчиков 
до высококлассных специ-
алистов в индустрии, 
Сергей и Евгений 
решили не просто 
открыть новую 
белорусскую аут-
сорсинговую ком-
панию, оказыва-
ющую сервисные 
услуги по раз-
работке клиент-
ских программ-
ных продуктов, 
соответствующих 
мировым стан-
дартам, и не просто 
получать максимальную 
прибыль за счет экспорта 
услуг и собственных разработок, 
но создать организацию с макси-
мальным количеством счастли-
вых сотрудников и клиен-
тов.   

Сегодня специа-
лизацией «Вибэнд» 
являются аутсор-
синговые услуги по 
разработке и со-
провождению веб-
сервисов.

Менее чем за 
два года работы, 
к середине 2021 
года, численность 
сотрудников ком-
пании увеличилась в 
три раза, и продолжала 
расти. Встал вопрос о расши-
рении офисных площадей и орга-
низации соответствующей рабочей 
инфраструктуры. Изучив доступные 
в Гродно предложения, с учетом спе-

цифики компании, Научно-
технологический парк ГрГУ 
имени Янки Купалы предо-
ставлял наилучшие условия 
не только в количественном, 
но и в качественном выраже-
нии. Технопарк предостав-
ляет ощутимую поддержку 
в виде налоговых льгот (ос-
вобождение от земельно-
го налога, налога на недви-
жимость, уплат в местный 
бюджет), информационное 
продвижение, со-
проводительную де-
ятельность, доступ 
к ресурсам. Сле-
дует отметить, что 
компания «Вибэнд» 
является одновре-
менно резидентом 
Парка высоких тех-
нологий, и на этом 
основании имеет 
значительные на-
логовые льготы. 
Первоочередным 
плюсом резидент-
ства  в Технопар-
ке является оптимальная 
арендная плата (аренда рабочего 
пространства и производственных 
площадей с коэффициентом 0,5) в 
отношении к качеству предложения. 

Команда «Вибэнд» занимает 
пять просторных офисных кондици-
онируемых помещений с высокими 
потолками и естественным освеще-
нием. В перерывах работники могут 

воспользоваться комнатой для 
отдыха и приема пищи (на-

полнение обеспечивается 
за счет компании) со 

всем необходи-
мым оборудова-
нием, а в игро-
вой комнате в 
распоряжении 
сотрудников – 
настольный тен-
нис, настольный 
футбол, дартс. 
Здание Техно-
парка по адресу 
ул. Гаспадар-
чая, 23, 4-1 обо-

рудовано большой 
крытой автомобильной 

парковкой с автоматизиро-
ванным доступом для резиден-

тов. А любители приезжать на 
работу на велосипеде могут 

воспользоваться душе-
вой. Для проведения 

собраний, мита-
пов сотрудники 
могут исполь-
зовать презен-
тационный зал 
с мультимедий-
ным сопрово-
ждением. 

Для работа-
ющих сотрудни-
ков по гибкому 
графику адми-

нистрацией Тех-
нопарка организован 

круглосуточный персони-
фицированный доступ к своим 

рабочим местам.
На сегодняшний день более 70% 

штатных работников компании  

составляют выпускники-
купаловцы. Несколько студентов 
проходят стажировку с перспекти-
вой трудоустройства. Являясь базо-
вой компанией университета, «Ви-
бэнд» трудоустраивает выпускников 
и студентов-купаловцев. Нужно от-
метить, что оба соучредителя ком-
пании преподают в университете на 
кафедре современных технологий 
программирования, не только транс-
лируя последние достижения в web-
разработке, но и отбирая наиболее 
одаренных и мотивированных сту-
дентов для стажировки и работы в 
компании. 

Клиентами компании являются 
представители стартапов, преиму-
щественно малого и среднего бизне-
са государств-членов Европейского 
Союза, США, Швейцарии, Исландии, 
Австралии, ЮАР. Разработки приме-
няются в сферах образования, ком-
муникации, медиа, трудоустройства, 
недвижимости, транспорта (от обще-
ственного муниципального до между-
народных авиаперевозок), медицине 
и иных. 

Поиск заказчиков осуществляет-
ся через специализированные серви-
сы, LinkedIn, профильные телеграм-
каналы. В процессе подбора заказов 
компания ориентируется как на за-
просы потенциальных клиентов, так и 
на конкретный стек своего разработ-
чика либо команды разработчиков. 
Кстати, на данный момент в отделе 
продаж компании для студентов от-
крыта бесплатная стажировка на 
позицию лидогенератора (поиск 
и коммуникация с потенциальными 
клиентами). Требования: уверенный 
письменный и разговорный англий-
ский язык, коммуникабельность. 

В связи с санкциями спад глобаль-
ного высокотехнологичного сектора 
продолжается, о чем свидетельству-
ют массовые увольнения работников 
IТ-гигантами. Компанией «Вибэнд» 
было оперативно разработано не-
сколько тактических планов, соответ-
ствующих большей или меньшей не-
гативной динамике движения рынка. 

Была усилена работа по 
 поиску  новых клиентов, 
пересмотрены моде-
ли работы с действу-
ющими и постоянными 
клиентами и партнера-
ми. Отдельно отметим, 
что  при всем беспре-
цедентном давлении 
внешних обстоятельств, 
компания отработала 
прибыльно. Зарплаты 
сотрудников не только 
не пересматривались   в 
сторону уменьшения, а 

напротив – сохранены традиционные 
для компании пересмотры на увели-
чение вознаграждения два раза в 
год. Ни один сотрудник компании за 
2022 год не был уволен по причине 
отсутствия заказов или по финансо-
вым мотивам.  

Помимо достойной заработной 
платы, интересных проектов, ком-
фортных условий труда, в компании 
действует объемный социальный па-
кет. Вот неполный перечень бонусов 
материального и организационного 
характера: материальная поддер-
жка в разных жизненных ситуациях; 
оплата программ обучения и пере-
квалификации (в т.ч. курсы англий-
ского языка (индивидуальные и груп-
повые), курсы по профильным стекам 
с включением времени обу чения в 
рабочее время), профессиональной 
литературы;  корпоративные празд-
ники/тимбилдинги 2 раза в год за 
счет компании; свободные от рабо-
ты оплачиваемые дни для решения 
личных вопросов («sick days») – до 
5 рабочих дней в течение календар-
ного года; возможность смешанного 
формата работы: как в офисе, так 
и удаленно; гибкий режим рабочего 
времени; машино-место на охраняе-
мой крытой парковке офисного ком-
плекса; автономия команд разработ-
ки в управлении своей работой и в 
распределении частью полученной 
от проектов прибыли (сверх выплат 
в виде зарплаты и премий); возмож-
ность опционного участия в распре-
делении прибыли компании.

При улучшении внешнеэкономи-
ческой конъюнктуры (или хотя бы в 
отсутствии ее дальнейшего ухудше-
ния) компания «Вибэнд» рассчиты-
вает на поступательный рост и прио-
бретение дополнительных арендных 
площадей Технопарка, с заполнени-
ем его пространства новыми, талан-
тливыми и перспективными работ-
никами-выпускниками Гродненского 
государственного университета име-
ни Янки Купалы. 

В Купаловском университете создан Центр поддержки технологий и инноваций

Университет 3.0

СТАРТ IT-КАРЬЕРЫ
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С 13 по 22 марта в ГрГУ прошли соревнования по волейболу среди женских команд 

Елена Ливак, декан факультета математики и 
информатики:

– «Вибэнд», ее руководители и сотрудники – 
среди тех компаний и выпускников, которыми 
особенно гордится факультет математики и 
информатики Гродненского государственного 
университета имени Янки Купалы. Этих осо-
бенностей перечислить можно много. Отмечу 
некоторые. Во-первых, создателями компании 
являются наши выпускники – Сергей и Евгений. 

Во-вторых, и главное – они теснейшим образом 
связаны с университетом и факультетом. Являются 

резидентами Научно-технологического парка универси-
тета, базовой компанией университета (заключен договор о взаимодей-
ствии при подготовке кадров); являются преподавателями факультета, 
которые обучают студентов самым современным и востребованным техно-
логиям (за что мы им особенно благодарны!), организуют и предоставляют 
места для прохождения производственной практики, предоставляют заяв-
ки на распределение студентам бюджетной формы обучения и обеспечива-
ют трудоустройство студентов платной формы обучения. И от наших ста-
рейших партнеров – акул белорусского IТ-бизнеса – эту молодую компанию 
отличают только возможности оказания спонсорской помощи для развития 
материально-технической базы факультета.  Думаю, что и эти возможности 
не за горами. Особенно «аплодирую» ребятам за то, что не просто высто-
яли в наше неспокойное время (ковид, санкции, проблемы IТ-отрасли), не 
растеряли себя, справились с проблемами, но и развились, причем в разы, 
и при этом не разорвали тесные связи с факультетом. Браво! Не сомнева-
юсь, что впереди у компании – новые идеи и достижения, новые решения и 
новые лучшие выпускники факультета! Желаю всем ребятам удачи и еще – 
вскоре стать и продуктовой компанией!

Татьяна СУШКО.
Фото Вероники КОЗЛОВСКОЙ

Сергей Гриневич, программист:
– Я поступал на факультет математики и инфор-

матики в 2018 году с мыслью: «кто я?». Но за 
первый же семестр понял, что программирова-
ние – это «мое». За первый год обучения я по-
пробовал различные направления, языки про-
граммирования, даже разработал простой язык. 
Однако окончательно определился со специали-
зацией к третьему курсу. Весной 2021 я пришел 
в компанию «Вибэнд». Работая по специально-
сти, ловлю себя на мысли, что за время обучения 
в университете получил знания, которые применяю 
ежедневно.

Своим мнением о работе в компании «Вибэнд» поделились работающие 
выпускники-купаловцы. 

InterВУЗ

НОВРУЗ – ПРАЗДНИК 
ДРУЖБЫИгнат Ганцевич, программист, Team Lead:

– В 2022 году я окончил факультет математики и 
информатики по специальности «Программное 
обеспечение информационных технологий» Купа-
ловского университета. Во время учебы работал 
в одной крупной IТ-компании г. Гродно. На 3 курсе 
Евгений Михалович преподавал у нас дисциплину 
«Современные технологии разработки web-при-
ложений». Он предложил работу в компании «Ви-
бэнд» на условиях, от которых я не смог отказать-
ся. Параллельно с работой продолжаю обучение в 
магистратуре – хочу попробовать свои силы в науке, 
а также реализовать полученные на практике навыки в 
преподавании на своем родном факультете. 

Екатерина Козячая, специалист по продажам: 
– На 3 курсе факультета математики и инфор-
матики, где я осваивала специальность «Управ-
ление информационными ресурсами», к нам 
пришел новый преподаватель – Евгений Михало-
вич. Он рассказал о возможности стажировки в 
«Вибэнд». Откликнулось три студента, в их чи-
сле  – я. После месяца оплачиваемой стажировки 
была приглашена на должность «специалист по 
 продажам».

Праздник, символизирующий у восточных народов весну 
и новую жизнь, отмечается в Купаловском университете 
уже шестой раз. 21 марта народы Азии обычно собираются 
за праздничным столом, угощают своих друзей и близких 
национальными кулинарными изысками, щедро приправляя 
их зажигательными песнями и танцами.

В Гродненском государственном университете имени Янки Купалы обу-
чаются более 700 студентов из 29 стран мира, в числе которых – ребята 
из Туркменистана, Узбекистана, Казахстана, Ирака, Ирана. В этих странах 
принято обширно и ярко отмечать праздник «Новруз».

В этом году в рамках VI открытого фестиваля «Новруз Байрам» в уни-
верситете состоялся конкурс видеороликов, прошла ярмарка-выставка 
«Радуга творчества», а также языковые мастер-классы от иностранных 
студентов.

В преддверии весеннего праздника мы решили узнать у наших иностран-
ных студентов, какие же есть обычаи и традиции празднования Новруза в 
их странах. 

– Новруз – праздник ве-
сеннего равноденствия. В 
Узбекистане его отмечают 
21 марта. Это очень яркое, 
традиционное и громкое со-
бытие. Все ходят друг к другу 
в гости, даже соседи, и уго-
щают пловом. Я люблю этот 
день проводить в кругу семьи. 
Но я уехала на учебу, и мне 
очень приятно, что здесь по-
читают традиции, обычаи не 
только своей культуры, но и 
других народов. Университет 
ежегодно дает возможность 
организовать нам праздник, 
и я принимаю в нем активное 
участие, – поделилась сту-

дентка факультета истории, коммуникации и туризма Руслана Толстошее-
ва, Республика Узбекистан.

– Новруз Байрам – празд-
ник весны, обновления при-
роды и счастья. У меня и 
моей семьи он вызывает чув-
ство тепла, уюта и цветения. 
По традиции, мы накрываем 
большой и разнообразный 
стол в доме, готовим те са-
мые национальные блюда, 
которые отражают весну. Во 
всем городе, стране и даже 
в ближайших странах, чувст-
вуется колорит праздника и 
масштабность мероприятия. 
Мы с радостью растворяемся 
в атмосфере Новруза, – рас-
сказала студентка факульте-
та искусств и дизайна Назли 
Шахырова, Республика Туркменистан.

– Завораживает, что по Восточному календарю Новруз совпадает с 
Днем весеннего равноденст-
вия. Это придает особенную 
атмосферу празднику. Мы 
каждый год обязательно го-
товим национальные блюда: 
бешбармак, баурсаки. Обя-
зательно ходим в гости, уго-
щаем друг друга. Я очень лю-
блю этот праздник. Радует, 
что даже вдалеке от дома у 
иностранных студентов есть 
возможность погрузиться в 
атмосферу этого праздника, – 
поделилась студентка юри-
дического факультета Яна 
Замалюдинова, Республика 
Казахстан. 

Карина БУРЛАКОВА.
Фото Вероники КОЗЛОВСКОЙ
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